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  Письмо Постоянного представителя Российской Федерации 

при Организации Объединенных Наций от 18 сентября 

2014 года на имя Председателя Совета Безопасности 
 

 

 Имею честь препроводить настоящим доклад о работе Совета Безопасно-

сти в период председательства в нем Российской Федерации в июне 2014  года 

(см. приложение). Настоящий документ подготовлен под моим руководством 

после консультаций с другими членами Совета Безопасности.  

 Буду признателен за распространение настоящего письма и приложения к 

нему в качестве документа Совета Безопасности.  

 

 

(Подпись) Виталий Чуркин 
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  Приложение к письму Постоянного представителя 

Российской Федерации при Организации Объединенных 

Наций от 18 сентября 2014 года на имя Председателя 

Совета Безопасности  
 

 

  Оценка работы Совета Безопасности в период 

председательства Российской Федерации 

(июнь 2014 года) 
 

 

  Введение 
 

 

 Под председательством Российской Федерации Совет Безопасности в 

июне 2014 года выполнил обширную программу работы. Совет провел 38  засе-

даний и закрытых консультаций, принял шесть резолюций и согласовал два за-

явления Председателя и семь заявлений для печати.  

 

 

  Африка 
 

 

  Сомали 
 

 4 июня Совет Безопасности провел открытый брифинг, в ходе которого 

было заслушано сообщение заместителя Генерального секретаря по гумани-

тарным вопросам и Координатора чрезвычайной помощи Валери Амос о гума-

нитарной ситуации в Сомали. Она отметила, что прогресс, достигнутый в об-

ластях государственного строительства и миростроительства, пока не привел к 

улучшению положения в гуманитарной области. Около 857 000 человек нуж-

даются в срочной и необходимой для поддержания жизни помощи, а 

2 миллиона сомалийцев находятся на грани голода. В результате конфликта, 

продолжающегося несколько десятилетий, было перемещено более 

1 миллиона человек, а еще 1 миллион человек были вынуждены искать убежи-

ща в соседних странах. Она подчеркнула, что в ответ на гуманитарный призыв 

в 2014 году было предоставлено только 15 процентов от суммы запрошенных 

финансовых средств, и настоятельно призвала принять незамедлительные ме-

ры для недопущения того, чтобы страну вновь поразил серьезный кризис. В 

ходе последовавших за этим закрытых консультаций члены Совета выразили 

серьезную обеспокоенность по поводу гуманитарной ситуации в Сомали и за-

явили о своей поддержке деятельности соответствующих учреждений в этой 

стране. Было подчеркнуто, что международное сообщество должно уделять 

больше внимания гуманитарным потребностям сомалийского народа.  

 

  Ливия 
 

 9 июня Специальный представитель Генерального секретаря и глава Мис-

сии Организации Объединенных Наций по поддержке в Ливии (МООНПЛ) Та-

рек Митри провел для Совета Безопасности брифинг, посвященный последним 

событиям в Ливии, выразив обеспокоенность в связи с сохраняющейся поли-

тической напряженностью и кризисом в области безопасности, которые созда-

ют угрозу для переходного процесса. В этой связи он упомянул постановление 

Верховного суда, в котором решение Всеобщего национального конгресса 

утвердить состав нового кабинета под руководством Ахмеда Майтыга было 
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признано неконституционным. Он осудил продолжающиеся столкновения 

между вооруженными группами и акты агрессии в отношении гражданского 

населения, в частности судей и журналистов, и подчеркнул, что ситуация в о б-

ласти безопасности по-прежнему препятствует надлежащему функционирова-

нию системы правосудия и замедляет процесс реорганизации сектора безопас-

ности. Он высоко оценил прогресс, достигнутый в рамках конституционного 

процесса, который получил новый импульс в связи с созывом первой сессии 

Конституционной ассамблеи. Он обратил особое внимание на подготовку к 

намеченным на 25 июня выборам членов палаты представителей. Он выразил 

надежду на то, что выборы будут проведены в спокойной обстановке и без за-

держек, и заверил Совет в том, что в своих усилиях он будет настоятельно пр и-

зывать все ливийские стороны к урегулированию политического кризиса мир-

ным путем. Он также особо отметил свое намерение созвать за неделю до вы-

боров совещание с участием представителей основных ливийских сторон для 

достижения договоренности относительно политического взаимодействия, 

национальных приоритетных задач в переходный период и путей решения не-

отложных проблем безопасности и других важнейших вопросов, вызывающих 

разногласия.  

 Постоянный представитель Руанды Эжен-Ришар Гасана в своем качестве 

Председателя Комитета Совета Безопасности, учрежденного резолюцией 1970 

(2011) по Ливии, представил свой тринадцатый доклад, охватывающий период 

с 10 марта по 9 июня. Он сообщил о выполнении рекомендаций, вынесенных  

Группой экспертов, представил обновленные статистические данные в отно-

шении просьб об изъятии, рассказал о ситуации с поставками оружия в Ливию 

по уведомлениям и отметил недостатки существующих механизмов контроля и 

закупок в Ливии, в связи с которыми может возникнуть риск перенаправления 

и неправомерного использования материальных средств.  

 В ходе состоявшихся после этого консультаций полного состава члены 

Совета Безопасности выразили поддержку деятельности МООНПЛ и отметили 

ее важную роль в стабилизации ситуации в Ливии. Они заявили о своей под-

держке усилий ливийских властей по осуществлению демократических преоб-

разований и их стремления к сближению позиций в целях преодоления серьез-

ных проблем, с которыми сталкивается эта страна. Они подчеркнули важность  

осуществления региональных инициатив в контексте усилий по борьбе с тер-

роризмом, трансграничной преступностью и незаконным оборотом наркотиков, 

обратив особое внимание на необходимость решения гуманитарных проблем. 

Многие члены выразили обеспокоенность по  поводу очевидных проблем с со-

блюдением оружейного эмбарго при отсутствии эффективного контроля со 

стороны ливийских властей.  

 23 июня в преддверии выборов, намеченных на 25 июня, Совет Безопас-

ности принял заявление для печати (SC/11447), в котором он приветствовал 

проведение парламентских выборов в качестве важного шага в деле перехода 

страны к стабильному демократическому управлению. Члены Совета, выразив 

глубокую обеспокоенность по поводу проблем, связанных с политическими 

разногласиями и ухудшением ситуации в плане безопасности, которые могут 

быть урегулированы лишь в рамках политического процесса, призвали все сто-

роны в Ливии обеспечить проведение выборов в мирной обстановке. Они так-

же заявили о своей решительной поддержке деятельности МООНПЛ и при-

http://undocs.org/ru/S/RES/1970(2011)
http://undocs.org/ru/S/RES/1970(2011)
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верженности суверенитету, независимости, территориальной ценности и наци-

ональному единству Ливии.  

 

  Кот-д’Ивуар  
 

 9 июня Совет провел при закрытых дверях заседание с участием стран, 

предоставляющих воинские и полицейские контингенты для Операции Орга-

низации Объединенных Наций в Кот-д’Ивуаре (ОООНКИ). Специальный пред-

ставитель Генерального секретаря по Кот-д’Ивуару и глава ОООНКИ Аишату 

Миндауду Сулейман обрисовала перспективы активизации сотрудничества 

ОООНКИ с национальными вооруженными силами для проведения операций 

по обеспечению безопасности в некоторых районах страны и сообщила о 

намерении Операции и далее укреплять взаимодействие с Миссией Организа-

ции Объединенных Наций в Либерии, в частности на трансграничном уровне. 

Она сказала, что ОООНКИ в связи с продолжающимся сокращением числен-

ности ее сил укрепляет свое присутствие в стратегически важных районах. Она 

заявила, что достигнутый прогресс позволил Операции передать правительству 

ответственность за выполнение некоторых поставленных задач. Она обратила 

внимание на новую концепцию операций на период проведения выборов, осно-

ванную на мобильности, включая использование авиасредств. Она подробно 

остановилась на предложении создать в рамках ОООНКИ силы быстрого реа-

гирования, с тем чтобы максимально увеличить боевую мощь и уменьшить 

угрозы безопасности без постоянного военного присутствия.  

 16 июня Специальный представитель провела брифинг для Совета  

Безопасности о положении в Кот-д’Ивуаре, заявив, что страна находится на пу-

ти к обеспечению стабильности в долгосрочной перспективе. Процесс прими-

рения вышел на новый уровень после подписания 22 мая коммюнике между 

правительством и Ивуарийским народным фронтом. Президентом были пред-

приняты усилия для подключения элементов прежнего режима к позитивной 

деятельности, однако налаживание диалога остается проблематичным. Выбо-

ры, намеченные на октябрь 2015  года, имеют крайне важное значение для 

обеспечения стабильности в стране. Хотя после 2011  года ситуация в области 

безопасности существенно улучшилась, по-прежнему имеют место вооружен-

ные грабежи, бандитизм и другая преступные деяния. Она подчеркнула необ-

ходимость устранения коренных причин конфликта, особенно решения про-

блем, связанных с земельными ресурсами и вопросами гражданства, а также 

ускорения всеохватного процесса разоружения, демобилизации и реинтегра-

ции. Она призвала Совет придерживаться осмотрительного подхода в деле за-

планированного сокращения численности военного персонала ОООНКИ и от-

метила необходимость создания сил быстрого реагирования в целях повыше-

ния мобильности Операции для заполнения вакуума в области безопасности в 

некоторых неспокойных районах, особенно на западе страны. Она высоко оце-

нила практику использования в ОООНКИ и Миссии Организации Объединен-

ных Наций в Либерии вертолетов для проведения совместных трансграничных 

операций.  

 Постоянный представитель Кот-д’Ивуара Юссуфу Бамба заявил о под-

держке общих идей и предложений, содержащихся в докладе Генерального 

секретаря (S/2014/342), и выразил надежду на то, что Совет Безопасности вы-

полнит вынесенные рекомендации. 

http://undocs.org/ru/S/2014/342
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 В ходе проведенных после этого закрытых консультаций некоторые члены 

Совета Безопасности заявили о своей поддержке предложения постепенно со-

кратить численность контингентов ОООНКИ, в то время как другие высказа-

лись в пользу более значительного сокращения  — на 1700 военнослужащих. 

Члены Совета выразили озабоченность по поводу наиболее неотложных про-

блем в Кот-д’Ивуаре, таких как проблемы, связанные с земельными ресурсами 

и гражданством, реформой сектора безопасности и разоружением, демобили-

зацией и реинтеграцией, борьбой с безнаказанностью и сотрудничеством с 

Международным уголовным судом. Большинство членов Совета запросили до-

полнительные разъяснения относительно путей создания сил быстрого реаги-

рования.  

 25 июня Совет единогласно принял резолюцию 2162 (2014), в которой 

мандат ОООНКИ был продлен до 30 июня 2015 года.  

 

  Судан и Южный Судан 
 

 10 июня Специальный посланник по Судану и Южному Судану Хайле 

Менкериос провел брифинг для Совета Безопасности в ходе закрытых консуль-

таций в режиме видеосвязи. Он особо остановился на последних событиях в 

деле осуществления соглашений между двумя странами от 27  сентября 

2012 года. В частности, он обратил особое внимание на официальное объявле-

ние Южным Суданом о его решении возобновить участие в работе Совместно-

го механизма по наблюдению и контролю за границей, хотя перспективы прак-

тической реализации этого намерения остаются неясными с учетом того, что  в 

Джубе по-прежнему не согласны с обозначением центральной линии безопас-

ной демилитаризованной приграничной зоны. Он также приветствовал достиг-

нутый незадолго до этого прогресс в деле совместного обращения Судана и 

Южного Судана за помощью к международному сообществу в виде оказания 

финансовой поддержки обеим странам для всеобъемлющего облегчения бре-

мени задолженности и отмены экономических санкций в отношении Судана. 

Он отметил, что вряд ли можно ожидать подлинного и всестороннего сотруд-

ничества в осуществлении совместного подхода до тех пор, пока Судан и Юж-

ный Судан не урегулируют свои соответствующие внутренние конфликты. В 

штатах Южный Кордофан и Голубой Нил боевые действия между правитель-

ственными силами и Народно-освободительным движением Судана-Север ак-

тивизировались, и поступали сообщения о нападениях правительственных сил 

на гражданские объекты в районах, контролируемых повстанцами. Тем не ме-

нее ожидается, что переговоры между правительством и указанным движением 

возобновятся в конце июня, чему будут предшествовать подготовительное кон-

такты Имплементационной группы высокого уровня Африканского союза с ли-

дерами движения. Что касается национального диалога в Судане, то он под-

черкнул важное значение создания благоприятной атмосферы для такого про-

цесса и заявил, что в результате недавних негативных событий работа подгото-

вительного комитета была приостановлена. Он также информировал Совет о 

посреднических усилиях Межправительственной организации по развитию 

(ИГАД), направленных на урегулирование конфликта в Южном Судане.  

 Члены Совета Безопасности подчеркнули необходимость достижения 

дальнейшего прогресса в отношениях между Суданом и Южным Суданом. Не-

которые из них отметили, что сложная внутренняя ситуация в обеих странах 

обусловливает отсутствие существенного прогресса в их двусторонних отно-

http://undocs.org/ru/S/RES/2162(2014)
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шениях. Ряд членов Совета подчеркнули необходимость обратить вспять раз-

витие негативных тенденций в деле налаживания национального диалога в Су-

дане. Они также выразили глубокую обеспокоенность по поводу обстановки в 

плане безопасности и гуманитарной ситуации в штатах Южный Кордофан и 

Голубой Нил, в том числе сообщений неправительственных организаций о 

нападениях на гражданских лиц и гражданские объекты. Большинство членов 

Совета выразили сожаление по поводу отсутствия существенного прогресса в 

урегулировании кризиса в Южном Судане, но при этом приветствовали усилия 

ИГАД в этом направлении. Один из членов Совета заявил о своей поддержке 

продолжающихся усилий, направленных на облегчение бремени задолженно-

сти и отмену экономических санкций в отношении Судана, предостерег от 

вмешательства в процесс национального диалога, который является внутрен-

ним вопросом Судана, не имеющим отношения к резолюции 2046 (2012), и 

предложил ввести адресные санкции в отношении тех повстанческих лидеров, 

которые препятствуют мирному процессу в Судане.  

 27 июня в ходе неофициального интерактивного диалога Председатель 

посреднической группы ИГАД по Южному Судану Сейюм Месфин подчерк-

нул, что в этой стране сохраняются угрозы для мирного процесса, что, по его 

мнению, обусловлено отсутствием политической воли, продолжающимся поис-

ком военного решения и нежеланием обеих сторон в конфликте участвовать во 

всеохватных переговорах. Он выразил глубокую озабоченность по поводу 

ухудшения гуманитарной ситуации и опасности регионализации и даже интер-

национализации кризиса. Он высказал мнение о том, что перерыв в перегово-

рах в Аддис-Абебе не означает их провала, но что для обеспечения их успеха 

необходимы соответствующие стимулы и поддержка. В частности, если мир-

ные соглашения будут по-прежнему нарушаться, потребуются дальнейшие 

коллективные меры, включая введение карательных мер, для того, чтобы ока-

зать давление на любую сторону, не выполняющую свои обязательства. Он за-

явил, что такие действия будут предприниматься в качестве крайней меры и с 

учетом конкретной ситуации. Он также отметил необходимость тесного со-

трудничества между Советом Безопасности и Африканским союзом и ИГАД по 

вопросам, касающимся таких мер, включая сроки их принятия и сферу охвата.  

 Члены Совета Безопасности заявили, что они разделяют обеспокоенность 

Председателя посреднической группы в связи с отсутствием прогресса в мир-

ном процессе и тяжелой гуманитарной ситуацией в Южном Судане, а также 

его видение поддержки и стимулов, которые можно было бы использовать для 

того, чтобы побудить стороны в конфликте выполнять свои обязательства.  

 

  Мали 
 

 11 июня Совет Безопасности принял заявление для печати (SC/11438), в 

котором он самым решительным образом осудил акт насилия в отношении 

Многопрофильной комплексной миссии Организации Объединенных Наций в 

Мали (МИНУСМА) в городе Агелок, в результате которого погибли четверо 

чадских миротворцев. Члены Совета вновь заявили о своей поддержке усилий 

малийских властей по стабилизации положения в Мали, восстановлению госу-

дарственной власти на всей территории страны и проведению эффективного и 

всеобъемлющего национального диалога.  

http://undocs.org/ru/S/RES/2046(2012)
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 17 июня Совет Безопасности провел закрытое заседание со странами, 

предоставляющими воинские и полицейские контингенты для МИНУСМА. 

Специальный представитель Генерального секретаря и глава МИНУСМА Аль-

берт Герард Кундерс провел брифинг, в ходе которого он уделил особое внима-

ние основным проблемам в связи с асимметричными угрозами на севере стра-

ны. Он заострил внимание на ряде аспектов, которые не позволяют 

МИНУСМА начать осуществлять свою деятельность в полном объеме, таких 

как неполное развертывание контингентов, нехватка вертолетов и пробелы в 

обеспечении защиты сил. В ходе последовавшей за этим дискуссии были рас-

смотрены вопросы, связанные с нестабильностью политической ситуации и 

обстановки в плане безопасности, угрозами для безопасности миротворцев и 

обостряющейся проблемой со снабжением питьевой водой.  

 18 июня заместитель Генерального секретаря по операциям по поддержа-

нию мира Эрве Ладсус, представляя доклад Генерального секретаря о положе-

нии в Мали (S/2014/403), подчеркнул, что обстановка в плане безопасности се-

рьезно ухудшилась в результате ожесточенных столкновений на севере страны, 

а политический процесс по-прежнему носит неустойчивый характер. Успех 

усилий по стабилизации положения, включая восстановление государственной 

власти, воссоздание органов безопасности и обеспечение защиты гражданского 

населения, по-прежнему зависит от успешного завершения мирных перегово-

ров между правительством и вооруженными группами севера в рамках Уага-

дугского предварительного соглашения от 18 июня 2013 года. Он отметил 

настоятельную необходимость как можно скорее завершить запланированное 

развертывание военного и гражданского персонала МИНУСМА. Он подробно 

остановился на четырех общих рекомендациях, вынесенных Департаментом 

операций по поддержанию мира Секретариата по итогам стратегического об-

зора деятельности МИНУСМА: подтвердить важное значение политического 

процесса и пересмотреть и укрепить политическую роль Миссии; выработать 

общую концепцию в отношении дальнейшего взаимодействия между Миссией 

и властями Мали; сохранять численность воинских и полицейских континген-

тов на максимальном уровне, расширяя присутствие Миссии и повышая сте-

пень ее мобильности на севере в рамках осуществления комплексной стратегии 

стабилизации; и добавить или уточнить задачи, связанные с оказанием содей-

ствия процессу расквартирования, проведением местных выборов и избира-

тельной реформы, осуществлением правосудия в переходный период и военной 

юстицией, усилением борьбы с торговлей людьми и оказанием более значи-

тельной поддержки малийским военным. Он также сообщил о намерении Де-

партамента развернуть беспилотные воздушные системы для повышения ин-

формированности Миссии об оперативной обстановке и ее способности обе с-

печивать защиту гражданского населения и своего собственного персонала.  

 Министр иностранных дел, африканской интеграции  и международного 

сотрудничества Мали Абдулай Диоп подтвердил, что правительство твердо 

привержено делу обеспечения национального единства и готово начать диалог 

с вооруженными группами. Он приветствовал инициативу Алжира в этом 

направлении. Он также подчеркнул, что угрозы безопасности усилились вслед-

ствие того, что различные террористические, повстанческие и преступные 

группы вступают в союзы друг с другом для совершения конкретных нападе-

ний. Он приветствовал поддержку, оказываемую Советом Безопасности и дру-

гими международными организациями, особенно Африканским союзом и Эко-

http://undocs.org/ru/S/2014/403
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номическим сообществом западноафриканских государств, и изложил ряд 

предложений его страны, направленных на укрепление мандата Миссии.  

 Выступая в Совете Безопасности в ходе последовавших за этим закрытых 

консультаций, Специальный представитель Генерального секретаря и глава 

МИНУСМА остановился на перспективах расширения присутствия Миссии на 

севере страны, в частности за пределами крупных городов, и призвал доноров 

принимать более активное участие в ее усилиях.  

 Члены Совета Безопасности подчеркнули необходимость того, чтобы ма-

лийские власти взяли на себя всю полноту ответственности за обеспечение 

безопасности на всей территории страны при поддержке международного со-

общества. Некоторые из них охарактеризовали как неуместные попытки отож-

дествления законного правительства Мали с вооруженными группам, в частно-

сти теми из них, которые отказываются от прекращения экстремистской дея-

тельности.  

 25 июня Совет единогласно принял резолюцию 2164 (2014), в которой 

мандат МИНУСМА был продлен до 30 июня 2015 года. 

 

  Либерия 
 

 16 июня Постоянный представитель Иордании принц Зайд Раад Зайд аль -

Хусейн в своем качестве Председателя Комитета Совета Безопасности, учре-

жденного резолюцией 1521 (2003) по Либерии, провел для Совета в ходе кон-

сультаций полного состава брифинг о работе, проделанной Комитетом к тому 

времени в 2014 году, уделив особое внимание его трем неофициальным кон-

сультациям, а также выводам и рекомендациям, содержащимся в промежуточ-

ном докладе Группы экспертов по Либерии (S/2014/363).  

 Члены Совета Безопасности признали успехи, достигнутые правитель-

ством в деле развития страны в постконфликтный период, в том числе отсут-

ствие нарушений оружейного эмбарго в течение рассматриваемого периода. В 

то же время они выразили обеспокоенность медленным прогрессом в деле вве-

дения правительством в действие законодательства о хранении оружия, марки-

ровке всех запасов оружия и обеспечении полного контроля за границами 

страны. Учитывая прогресс, достигнутый в Либерии после того, как впервые 

был введен режим санкций, большинство членов Совета высказали мнение, что 

настало время начать рассмотрение вопроса о поэтапной отмене санкций на 

ответственной основе.  

 

  Международный уголовный суд/Судан 
 

 17 июня Прокурор Международного уголовного суда Фату Бенсуда прове-

ла для Совета Безопасности брифинг по вопросу о положении в Дарфуре, кото-

рый Совет передал на рассмотрение Суду в соответствии с резолюцией 1593 

(2005). Она выразила серьезное неудовлетворение по поводу отсутствия зна-

чимых шагов для задержания дарфурских обвиняемых, которые по-прежнему 

находятся на свободе, и упорного отказа некоторых государств  от сотрудниче-

ства с Судом в отношении исполнения ордеров на арест этих подозреваемых 

лиц. Она отметила, что без таких арестов судопроизводство в Суде не может 

продвигаться вперед. Она также остановилась на недавних сообщениях о том, 

http://undocs.org/ru/S/RES/2164(2014)
http://undocs.org/ru/S/RES/1521(2003)
http://undocs.org/ru/S/2014/363
http://undocs.org/ru/S/RES/1593(2005)
http://undocs.org/ru/S/RES/1593(2005)
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что информация, поступающая от Смешанной операции Африканского союза -

Организации Объединенных Наций в Дарфуре, подвергалась манипуляциям.  

 Члены Совета Безопасности выразили глубокую обеспокоенность по по-

воду ситуации в Дарфуре, в частности увеличения числа беженцев и переме-

щенных лиц и нападений на миротворцев и сотрудников, занимающихся гума-

нитарной деятельностью в регионе. Несколько членов Совета заявили, что они 

разделяют озабоченность Прокурора по поводу того, что некоторые государ-

ства отказываются сотрудничать с Судом. Некоторые из них подчеркнули важ-

ность поддержания баланса между интересами мира и правосудия при рас-

смотрении ситуации в Дарфуре.  

 

  Мир и безопасность в Африке 
 

 19 июня Совет Безопасности заслушал брифинг Специального посланни-

ка Генерального секретаря по Сахелю Хирут Гебре Селассие о ходе осуществ-

ления Комплексной стратегии Организации Объединенных Наций в отношении 

Сахеля в областях управления, безопасности и устойчивости. Она сообщила об 

ухудшении политической ситуации и обстановки в плане безопасности в реги-

оне, сохраняющихся политических проблемах и проблемах в области безопас-

ности в Ливии и Мали и постоянной террористической угрозе терроризма во 

всем регионе, в частности о нападениях, совершенных группой «Боко Харам» 

в Нигерии. Она заявила, что гуманитарная ситуация в регионе остается крайне 

нестабильной. Высокий уровень безработицы среди молодежи повышает при-

влекательность идеологий, основанных на насилии.  Она призвала междуна-

родное сообщество улучшить координацию инициатив в отношении Сахеля, в 

первую очередь на основе межведомственной координационной платформы, 

для того чтобы избежать принятия параллельных мер, которые могли бы за-

тормозить прогресс.  

 Члены Совета Безопасности заявили о своей полной поддержке усилий 

Специального посланника и ее оценки тревожной ситуации в регионе, под-

черкнув необходимость устранения коренных причин существующих взаимо-

связанных проблем. Многие члены Совета заявили, что в 2015 году эффектив-

ность Комплексной стратегии в отношении Сахеля подвергнется решающему 

испытанию в связи с предстоящими выборами в ряде стран региона. Некото-

рые члены Совета подчеркнули насущную необходимость недопущения даль-

нейшего роста радикальных настроений в регионе. Другие обратили особое 

внимание на связи, существующие между террористическими группами, дей-

ствующими в районе Сахеля, и группами, дестабилизирующими ситуацию в 

Йемене и Сирийской Арабской Республике .  

 

  Центральноафриканская Республика 
 

 24 июня в ходе брифинга в режиме видеоконференции исполняющий обя-

занности Специального представителя и главы Многопрофильной комплексной 

миссии Организации Объединенных Наций в Центральноафриканской Респуб-

лике (МИНУСКА) Бабакар Гайе обратил внимание на напряженную обстанов-

ку в плане безопасности в Центральноафриканской Республике, в том числе 

ряд на смертоносных нападений на гражданских лиц со стороны членов груп-

пы «антибалака» и повстанцев из бывшей коалиции «Селека». Около 

20 000 человек были заблокированы в 16 населенных пунктах и оставлены без 
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продовольствия и товаров медицинского назначения. Он подчеркнул, что все 

вооруженные группы совершают нарушения прав  человека и что 

360 000 человек бежали в соседние страны. Усилия по укреплению безопасно-

сти предпринимаются слишком медленно, с учетом того, что у правительства 

нет собственных сил безопасности и финансовых средств, необходимых для 

преодоления этого кризиса. Продолжающееся насилие и социальный антаго-

низм ставят под сомнение возможность проведения заслуживающих доверия 

выборов в 2015 году. Для обеспечения прочной безопасности крайне важное 

значение имеют разоружение и налаживание переговорного процесса, ведуще-

го к достижению политического соглашения. Хотя ответственность за налажи-

вание такого диалога должны нести сами центральноафриканцы, без участия 

Организации Объединенных Наций невозможно выработать прочные решения. 

Он отметил, что внимание со стороны международного сообщества не позво-

лило стране вновь погрузиться в пучину насилия. Хотя Международная миссия 

под африканским руководством по поддержке в Центральноафриканской Рес-

публике по-прежнему продолжает прилагать все необходимые усилия для ока-

зания властям и населению помощи в решении неотложных проблем, своевре-

менное и полное развертывание персонала  МИНУСКА численностью в 

12 000 человек и неизменная приверженность региона и международного со-

общества будут иметь решающее значение в этом отношении.  

 Заместитель Генерального секретаря/Директор-исполнитель Структуры 

Организации Объединенных Наций по вопросам гендерного равенства и рас-

ширения прав и возможностей женщин Фумзиле Мламбо-Нгкука заявила, что 

цель ее недавнего визита в Банги заключалась в том, чтобы привлечь внимание 

к тяжелому положению женщин и девочек в связи с сообщениями о совершае-

мых вооруженными группами действиях, связанных с изнасилованиями, сексу-

альным рабством и ранними и принудительными браками. Она также выразила 

пожелание, чтобы МИНУСКА занималась гендерными вопросами с самого 

начала своей деятельности, и призвала поощрять участие женщин в процессе 

национального примирения и диалога, обеспечении правосудия в переходный 

период и подготовке к предстоящим выборам. Она отметила настоятельную 

необходимость того, чтобы все военнослужащие МИНУСКА прошли перед 

развертыванием специализированную учебную подготовку Организации Объ-

единенных Наций по вопросам предупреждения сексуального насилия в усло-

виях конфликта, и заявила, что впервые с момента разработки учебного модуля 

будет обеспечен 100-процентный охват соответствующего персонала.  

 Министр здравоохранения, социальных дел и гуманитарных вопросов 

Центральноафриканской Республики Маргерит Мари Самба-Малиаво обратила 

внимание на проблемы в области безопасности, с которыми сталкивается ее 

страна из-за отсутствия эффективно действующих национальной армии, поли-

цейских сил и судебных органов. Она заявила, что кризис имеет не религиоз-

ный, а политический характер и является следствием той негативной роли, ко-

торую играют средства массовой информации на национальном и международ-

ном уровнях. Она настоятельно призвала к оперативной мобилизации между-

народной помощи для удовлетворения гуманитарных потребностей, которая 

обеспечена финансированием только на одну треть. Она также особо отметила 

региональный характер кризиса и необходимость оказания срочной помощи не 

только населению внутри страны, но и центральноафриканским беженцам за ее 

пределами.  
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 В ходе проведенных после этого закрытых консультаций члены Совета 

Безопасности вновь заявили о своей серьезной озабоченности по поводу ухуд-

шения ситуации в плане безопасности, гуманитарной ситуации и положения в 

области прав человека в Центральноафриканской Республике, в том числе 

углубления межобщинных разногласий и разгула насилия, которые приводят к 

гибели людей и насильственному перемещению гражданского населения. Они 

выразили сожаление по поводу отсутствия ощутимого прогресса в деле нала-

живания всеохватного политического диалога и процессов примирения и 

разоружения, демобилизации, реинтеграции и репатриации комбатантов. Все 

согласились с необходимостью своевременного перехода к полномасштабной 

деятельности МИНУСКА, которая могла бы играть чрезвычайно важную роль 

в нормализации ситуации, но при этом отметили, что главную ответственность 

за это несут сами центральноафриканцы. Члены Совета также заявили о своей 

решительной поддержке усилий региональных заинтересованных сторон, в 

частности Африканского союза и Экономического сообщества центральноаф-

риканских государств.  

 

 

  Азия  
 

 

  Афганистан 
 

 6 июня Совет Безопасности принял заявление для печати (SC/11431), в 

котором он осудил бомбовое нападение в Кабуле, которое привело к гибели и 

ранению гражданских лиц и сотрудников сил безопасности. Члены Совета вы-

разили озабоченность по поводу угроз, создаваемых движением «Талибан», 

«Аль-Каидой» и другими террористическими и экстремистскими группами и 

незаконными вооруженными формированиями в стране, вновь заявили о своем 

осуждении любых актов, направленных на срыв выборов, заявили о своей под-

держке демократических процессов в Афганистане и выразили надежду на 

проведение второго тура президентских выборов и продолжение планомерного 

процесса передачи власти новой администрации.  

 25 июня Специальный представитель Генерального секретаря по Афгани-

стану и глава Миссии Организации Объединенных Наций по содействию Аф-

ганистану (МООНСА) Ян Кубиш провел в Совете Безопасности брифинг, по-

священный положению в Афганистане после проведения президентских выбо-

ров и выборов в провинциях. Он сказал, что то, каким образом оба кандидата 

на пост президента и руководство страны будут управлять развитием событий, 

будет иметь жизненно важное значение для обеспечения единства и стабильно-

сти в Афганистане. Он призвал сторонников обоих кандидатов проявлять спо-

койствие и заявил, что кандидаты должны принимать решительное и активное 

участие в поиске путей выхода из сложившейся тупиковой ситуации. Совет 

также заслушал Директора-исполнителя Управления Организации Объединен-

ных Наций по наркотикам и преступности Юрия Федотова, который сказал, 

что, согласно оценкам, 80 процентов опиума и героина в мире производятся в 

Афганистане, и выразил обеспокоенность в связи с резким увеличением произ-

водства опиума в стране в 2013 году. 

 Члены Совета Безопасности и участвовавшие государства приветствовали 

проведение президентских выборов и выборов в провинциях, но при этом под-

черкнули важность демократической передачи власти и призвали все полити-
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ческие образования действовать сообща в соответствии с Конституцией в це-

лях укрепления суверенитета, независимости, территориальной целостности и 

национального единства, с тем чтобы обеспечить мирное будущее и процвета-

ние для всех. Они обратили особое внимание на проблемы в области безопас-

ности, которые создают для стабильности в стране террористические и экстре-

мистские группы и незаконный оборот наркотиков, отметили обеспокоенность 

по поводу увеличения числа жертв среди гражданского населения, о чем сооб-

щил Генеральный секретарь, и положения в области прав  человека, призвали к 

активизации регионального сотрудничества и увеличению объема междуна-

родной помощи и выразили поддержку той важной роли, которую играет 

МООНСА в оказании стране помощи в преодолении существующих проблем.  

 Совет Безопасности принял два заявления Председателя  — одно по во-

просу о выборах в Афганистане (S/PRST/2014/11), а второе по вопросу о неза-

конном производстве и незаконном обороте наркотиков в Афганистане 

(S/PRST/2014/12). В первом из них Совет Безопасности, среди прочего, при-

звал все заинтересованные стороны взаимодействовать с избирательными 

учреждениями и процедурами, проявляя терпение и уважение, воздерживаться 

от любых актов, подстрекающих к прямому насилию и гражданским беспоряд-

кам или подрывающих стабильность, и направлять жалобы через существую-

щие институциональные механизмы в соответствии с избирательным законода-

тельством и Конституцией Афганистана. Во втором Совет выразил обеспоко-

енность в связи с увеличением объема производства опийного мака, отметив 

серьезный ущерб, который выращивание, производство, незаконный оборот и 

потребление опиумного мака продолжают наносить стабильности, безопасно-

сти и развитию в Афганистане. Совет отметил с озабоченностью существова-

ние связей между терроризмом и незаконным оборотом наркотиков и подчерк-

нул в этой связи важность расширения регионального и межрегионального со-

трудничества.  

 

  Угрозы международному миру и безопасности, создаваемые 

террористическими актами 
 

 17 июня Совет Безопасности единогласно принял две резолюции, касаю-

щиеся режимов санкций в отношении движения  «Талибан» и организации 

«Аль-Каида», в которых говорится о возможном дальнейшем усилении соот-

ветствующих мер через 18 месяцев или раньше, если в этом возникнет необхо-

димость, и о продлении мандата Группы по аналитической поддержке и 

наблюдению за санкциями, учрежденной резолюцией 1526 (2004) на 

30 месяцев с даты истечения мандата в июне 2015 года. 

 В резолюции 2160 (2014) о санкциях в отношении движения «Талибан» 

Совет Безопасности постановил, что все государства обязаны принять меры в 

отношении физических и юридических лиц, связанных с этой группой, неза-

медлительно заморозив, среди прочего, средства и другие финансовые активы 

или экономические ресурсы таких лиц, групп, предприятий и организаций. Он 

также постановил, что государства обязаны не допускать въезда на свою тер-

риторию или транзита через нее этих лиц.  

 В резолюции 2161 (2014) о мерах в отношении физических и юридиче-

ских лиц, связанных с «Аль-Каидой», Совет Безопасности постановил про-

длить мандат Канцелярии Омбудсмена, учрежденной резолюцией 1904 (2009), 

http://undocs.org/ru/S/PRST/2014/11
http://undocs.org/ru/S/PRST/2014/12
http://undocs.org/ru/S/RES/1526(2004)
http://undocs.org/ru/S/RES/2160(2014)
http://undocs.org/ru/S/RES/2161(2014)
http://undocs.org/ru/S/RES/1904(2009)
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на 30 месяцев с даты истечения мандата в июне 2015 года и мандат Группы по 

наблюдению на тот же период. Выразив озабоченность по поводу расширения 

использования террористами новых информационно-коммуникационных тех-

нологий, в частности Интернет, Совет настоятельно призвал государства 

предотвращать прямые или косвенные поставки, продажу или передачу воору-

жений и связанных с ними материальных средств всех видов физических ли-

цам, группам, предприятий и организациям, связанным с «Аль-Каидой». 

 

  Региональный центр Организации Объединенных Наций по превентивной 

дипломатии для Центральной Азии 
 

 26 июня Специальный представитель Генерального секретаря и руководи-

тель Регионального центра Организации Объединенных Наций по превентив-

ной дипломатии для Центральной Азии Мирослав Йенча провел для Совета 

Безопасности в ходе закрытых консультаций брифинг, посвященный событиям 

в Центральной Азии. Он сообщил, что в целом ситуация в регионе остается 

стабильной, несмотря на сохраняющиеся трансграничные угрозы и моменты, 

обусловленные внутренней динамикой в ряде стран. Он подчеркнул необходи-

мость решения вопросов, касающихся управления, межэтнических отношений, 

экономического развития и сокращения масштабов нищеты, социальной поля-

ризации и радикализации некоторых слоев населения, в целях уменьшения 

уязвимости по отношению к внешним угрозам. Он отметил, что незаконный 

оборот наркотиков из Афганистана и распространение наркотиков во всем ре-

гионе по-прежнему подрывают безопасность, усугубляя проблемы со здоро-

вьем и проблемы преступности, коррупции и терроризма. Он  обратил особое 

внимание на положительные результаты регионального экономического со-

трудничества. 

 Члены Совета вновь подтвердили важность превентивной дипломатии и 

механизмов раннего предупреждения для усилий Организации Объединенных 

Наций по оказанию помощи в мирном урегулировании споров и признали роль 

Регионального центра Организации Объединенных Наций по превентивной 

дипломатии для Центральной Азии в оказании странам региона содействия в 

осуществлении мер реагирования в связи с внутренними и транснациональны-

ми угрозами миру, а также в содействии обеспечению устойчивого развития.  

 Совет Безопасности принял заявление для печати (SC/11457), в котором 

он дал высокую оценку усилиям Центра и приветствовал уделение им особого 

внимания поддержке сотрудничества между государствами Центральной Азии 

в областях борьбы с терроризмом и предотвращения насильственного экстре-

мизма и радикализации. Члены Совета особо отметили угрозу, которую созда-

ют незаконные производство и оборот наркотиков для международного мира и 

стабильности, признали, что ситуация в Афганистане продолжает оказывать 

воздействие на государства Центральной Азии, и рекомендовали расширять 

сотрудничество и координацию в регионе.  
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  Ближний Восток  
 

 

  Сирийская Арабская Республика 
 

 

 4 июня Специальный координатор Совместной миссии Организации по 

запрещению химического оружия (ОЗХО) и Организации Объединенных 

Наций для ликвидации программы Сирийской Арабской Республики по хими-

ческому оружию Сигрид Каг провела брифинг в ходе закрытых консультаций 

по вопросу об осуществлении резолюции 2118 (2013) Совета Безопасности. 

Она подчеркнула, что за период продолжительностью девять месяцев был до-

стигнут значительный прогресс в ликвидации большинства элементов объяв-

ленной Сирийской Арабской Республикой программы создания химического 

оружия. Она отметила, что примерно 93 процента материалов по программе 

были либо вывезены с территории Сирии, либо уничтожены, а остальные 

7 процентов материалов были упакованы, погружены и готовы для транспор-

тировки в Латакию. Оратор указала, что эти 7 процентов материалов остаются 

недоступными из-за нестабильной обстановки в плане безопасности в районе 

расположения одного из объектов к востоку от Дамаска. Она призвала все гос-

ударства-члены использовать свое влияние для обеспечения незамедлительно-

го вывоза остающихся химикатов. Оратор отметила, что власти Сирийской 

Арабской Республики содействовали организации двух поездок технических 

сотрудников ОЗХО для выяснения причин расхождения между данными, ука-

занными в объявлении и последующих поправках. В будущем, возможно, будут 

организованы дополнительные поездки. Оратор сообщила о дальнейшем со-

кращении численности персонала и особо отметила необходимость продолже-

ния работы Совместной миссии в течение определенного периода времени по-

сле 30 июня 2014 года для проверки завершения основной части оставшихся 

мероприятий. 

 Большинство членов Совета Безопасности призвали к скорейшему вывозу 

остающихся химических материалов и отметили важность продолжения рабо-

ты Совместной миссии после 30 июня, в то время как несколько членов при-

знали законную озабоченность правительства по поводу проблем в плане без-

опасности, связанных с задерживающимся вывозом остающихся химикатов. 

Многие члены Совета подчеркнули, что миссии по установлению фактов необ-

ходимо расследовать сообщения о применении газообразного хлора в Сирий-

ской Арабской Республике для завершения своей работы, хотя некоторые чле-

ны усомнились в возможности получения требуемых доказательств в этой свя-

зи. Большинство членов Совета призвали к скорейшему согласованию в рамках 

ОЗХО плана приведения в непригодное для эксплуатации состояние сирийских 

объектов по производству химического оружия и подчеркнули необходимость 

урегулирования вопроса о расхождениях в данных, указанных в первоначаль-

ном объявлении, представленном Сирийской Арабской Республикой. Другие 

члены отметили значительный прогресс в осуществлении планов вывоза хими-

катов из Сирийской Арабской Республики и указали, что проверка данных в 

первоначальном объявлении была проведена транспарентно. Они напомнили о 

том, что после вывоза всех химикатов из Сирийской Арабской Республики 

Совместная миссия сосредоточит внимание на деятельности по приведению 

бывших объектов по производству химического оружия  в непригодное для экс-

плуатации состояние, что повлечет за собой сокращение численности персона-

ла и реконфигурацию Миссии. Они выразили обеспокоенность по поводу веро-

http://undocs.org/ru/S/RES/2118(2013)
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ятности того, что миссия по установлению фактов не сможет завершить свою 

работу вследствие сложившейся обстановки в плане безопасности.  

 26 июня в ходе открытого брифинга по вопросу о гуманитарной ситуации 

в Сирийской Арабской Республике заместитель Генерального секретаря по г у-

манитарным вопросам и Координатор чрезвычайной помощи информировала 

Совет Безопасности о ходе осуществления резолюции 2139 (2013). Она под-

черкнула, что насилие и нападения на гражданских лиц не прекращаются и что 

это имеет губительные последствия для тех, кого затрагивают эти события. 

Она привела многочисленные примеры преднамеренных и неизбирательных 

нападений на гражданских лиц в густонаселенных районах в нарушение осно-

вополагающих принципов международного гуманитарного права. Оратор отме-

тила, что 241 000 человек продолжают жить в условиях осады и что за про-

шедший месяц только 1 процент из них получили продовольственную помощь, 

а число людей, нуждающихся в помощи, увеличилось на 1,2  миллиона и соста-

вило 4,7 миллиона человек. Она отметила также, что вооруженные оппозици-

онные группы активизировали нападения на объекты гражданской инфра-

структуры. Она обратила особое внимание на то, что произвольно устанавли-

ваемые правительством ограничения и чинимые им препятствия, а также 

обременительные административные процедуры затрудняют доставку помощи 

нуждающимся, и отметила, что другими причинами трудностей являются от-

сутствие безопасности и активное продолжение конфликта, а также совершае-

мые отдельными оппозиционными группами нападения на гуманитарный пер-

сонал и его запугивание ими. Она критически высказалась по поводу того, что 

правительство по-прежнему запрещает включать предметы медицинского 

назначения в грузы помощи, предназначенной для населения подконтрольных 

оппозиции районов. Вместе с тем она упомянула о том, что, несмотря на слож-

ные и опасные условия осуществления оперативной деятельности на местах, 

примерно 3,3 миллиона человек в мае получили продовольственную помощь от 

Всемирной продовольственной программы и ее партнеров, более 16  миллио-

нам человек была оказана помощь в форме снабжения питьевой водой, при-

мерно 2,9 миллиона детей получили прививки от полиомиелита в ходе послед-

него по времени цикла вакцинации, 2,3 миллиона человек получили крайне не-

обходимую непродовольственную помощь, предоставленную Управлением 

Верховного комиссара Организации Объединенных Наций по делам беженцев 

и его партнерами, и 4 миллиона человек получили медицинскую помощь от 

Всемирной организации здравоохранения за первые пять месяцев 2014  года. 

Оратор напомнила о том, что недавно Совету было представлено предложение 

о создании механизма нейтральных наблюдателей, призванного облегчить 

трансграничную доставку гуманитарных грузов. 

 Постоянный представитель Сирийской Арабской Республики Башар Джа-

афари выступил с заявлением, в котором он поставил под сомнение данные, 

приведенные в докладе Генерального секретаря об осуществлении резолю-

ции 2139 (2013) (S/2014/427). Он также заявил, что Генеральному секретарю 

следует называть такие организации, как Фронт «Ан-Нусра» и «Исламское гос-

ударство Ирака и Леванта», не «вооруженными оппозиционными группиров-

ками», а «террористическими группами», поскольку они были обозначены в 

качестве таковых Комитетом Совета Безопасности, учрежденным резолюция-

ми 1267 (1999) и 1989 (2011) по организации «Аль-Каида» и связанным с ней 

лицам и организациям.  

http://undocs.org/ru/S/RES/2139(2013)
http://undocs.org/ru/S/RES/2139(2013)
http://undocs.org/ru/S/2014/427
http://undocs.org/ru/S/RES/1267(1999)
http://undocs.org/ru/S/RES/1989(2011)
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 В ходе состоявшихся затем консультаций полного состава члены Совета 

Безопасности осудили нарушения международного гуманитарного права всеми 

сторонами в Сирийской Арабской Республике. Многие подчеркнули, что ос-

новную ответственность в этой связи несет правительство.  Некоторые высту-

павшие осудили, в частности, неизбирательное применение правительствен-

ными силами бочковых бомб, в то время как ряд других призвали принять ме-

ры по борьбе с террористической деятельностью. Большинство членов Совета 

выступили с критикой в адрес правительства за бюрократические препятствия 

обеспечению гуманитарного доступа. Они отметили, что резолюция 2139 

(2013) не выполнена. Некоторые члены в этой связи призвали безотлагательно 

начать значимый политический процесс, а другие члены выразили надежду на 

принятие новой резолюции, предусматривающей трансграничные операции. 

Один из членов Совета предложил план по созданию механизма контроля 

трансграничного гуманитарного доступа, который был бы приемлемым для 

правительства.  

 

  Ирак 
 

 4 июня в ходе закрытых консультаций Специальный представитель Гене-

рального секретаря и глава Миссии Организации Объединенных Наций по ока-

занию содействия Ираку (МООНСИ) Николай Младенов провел брифинг по 

вопросу о ситуации в Ираке после прошедших 30 апреля выборов в Совет 

представителей. Он информировал Совет Безопасности о предварительных ре-

зультатах выборов, которые прошли успешно, несмотря на сохраняющиеся 

проблемы в плане безопасности, и уделил особое внимание перспективам раз-

вития событий в период после выборов. Он также отметил неудовлетворитель-

ное состояние отношений между правительством Ирака и региональным пра-

вительством Курдистана. Оратор выразил озабоченность по поводу сохраняю-

щейся напряженности, связанной, в частности, с неурегулированными спорами 

относительно прав на экспорт нефти. Он особо отметил необходимость приня-

тия соответствующих законов, которые могли бы помочь разрядить ситуацию. 

Оратор подчеркнул, что обстановка в плане безопасности в провинции Анбар 

по-прежнему представляет угрозу для стабильности страны, в первую очередь 

вследствие террористической деятельности отдельных радикальных группиро-

вок, включая организацию «Исламское государство Ирака и Леванта». Он под-

твердил свою приверженность решению гуманитарных проблем в провинции 

Анбар и призвал международное сообщество внести вклад в реализацию в  этой 

провинции стратегического плана реагирования, для финансирования осу-

ществления которого по-прежнему требуются значительные по объему сред-

ства.  

 Члены Совета Безопасности особо отметили, что необходимо своевре-

менно и мирным путем сформировать правительство национального единства. 

Было рекомендовано, чтобы иракские лидеры на всех уровнях и впредь участ-

вовали во всеохватном общенациональном мирном диалоге. Члены Совета за-

явили о том, что они разделяют озабоченность Специального представителя по 

поводу сохраняющейся террористической угрозы в Ираке, отметив при этом, 

что в ходе проводимых под руководством правительства антитеррористических 

операций должны соблюдаться все нормы международного гуманитарного пра-

ва. Особое внимание было уделено аспектам, касающимся облегчения тяжело-

го положения внутренне перемещенных лиц. 

http://undocs.org/ru/S/RES/2139(2013)
http://undocs.org/ru/S/RES/2139(2013)
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 5 июня Совет Безопасности принял заявление для прессы (SC/11430), в 

котором он выразил поддержку усилиям МООНСИ и продолжению работы Ор-

ганизации Объединенных Наций по оказанию содействия Ираку. Члены Совета 

дали высокую оценку вкладу Независимой высшей избирательной комиссии, 

сил безопасности и населения в обеспечение успешного проведения выборов, 

несмотря на проблемы в плане безопасности, создаваемые действиями терро-

ристических групп, в частности организации «Исламское государство Ирака и 

Леванта». Они призвали все политические структуры работать совместно над 

решением стоящих перед страной трудных задач и согласования позиций по 

всем нерешенным вопросам, в том числе по вопросу об экспорте энергоноси-

телей и распределении поступлений от него. Они вновь заявили о своей под-

держке усилий правительства по удовлетворению потребностей в сфере без-

опасности и призвали правительство продолжать сотрудничать с МООНСИ и 

гуманитарными учреждениями. Совет призвал государства внести вклад в ф и-

нансирование стратегического плана реагирования в Анбаре.  

 11 июня Совет Безопасности принял заявление для прессы (SC/11437), в 

котором он выразил сожаление по поводу событий в Мосуле, где боевики орга-

низации «Исламское государство Ирака и Леванта» совершили нападение на 

сотрудников иракских служб безопасности и гражданских лиц, в результате че-

го сотни тысяч людей оказались в положении вынужденных переселенцев, и 

осудил захват заложников в консульстве Турции. Члены Совета подтвердили 

свою приверженность безопасности и территориальной целостности Ирака и 

приветствовали планы правительства по проведению общенационального со-

вещания для объединения усилий всех иракцев в целях борьбы с террористи-

ческими угрозами.  

 12 июня в ходе закрытых консультаций Специальный представитель Ге-

нерального секретаря и глава МООНСИ провел для Совета Безопасности бри-

финг, посвященный недавним тревожным событиям в Ираке, особо отметив 

свою серьезную озабоченность по поводу быстрого продвижения вперед сил 

организации «Исламское государство Ирака и Леванта» в северных и западных 

провинциях Ирака и обратив внимание на тяжелую гуманитарную ситуацию в 

затронутых районах. Сотни тысяч внутренне перемещенных лиц спешно поки-

нули Мосул и направились в другие районы, в частности в Курдистан.  

 Члены Совета Безопасности выразили глубокую озабоченность по поводу 

быстрого и беспрепятственного продвижения боевиков «Исламского государ-

ства Ирака и Леванта» по территории Ирака и вновь подтвердили свою при-

верженность безопасности и территориальной целостности этой страны. Неко-

торые из них отметили, что нынешний кризис тесно взаимосвязан с противо-

стоянием в Сирийской Арабской Республике, а один из членов Совета под-

черкнул, что коренные причины потрясений в Ираке обусловлены событиями 

2003 года. Члены Совета заявили о том, что они разделяют озабоченность Спе-

циального представителя по поводу сохраняющейся террористической угрозы 

в Ираке, отметив при этом, что в ходе проводимых под руководством прави-

тельства антитеррористических операций должны соблюдаться все нормы 

международного права, включая международное гуманитарное право. Особое 

внимание было уделено аспектам, касающимся  облегчения тяжелого положе-

ния внутренне перемещенных лиц. 
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  Силы Организации Объединенных Наций по наблюдению за разъединением 
 

 17 июня в ходе закрытого заседания Совета Безопасности с участием 

стран, предоставляющих войска и полицейских для Сил Организации Объед и-

ненных Наций по наблюдению за разъединением (СООННР) и Органа Органи-

зации Объединенных Наций по наблюдению за выполнением условий переми-

рия, представитель Департамента операций по поддержанию мира провел бри-

финг, посвященный событиям в районе развертывания на Голанах, особо оста-

новившись на недавних случаях нарушения Соглашения о разъединении войск.  

 18 июня в ходе закрытых консультаций заместитель Генерального секре-

таря по операциям по поддержанию мира провел для Совета Безопасности 

брифинг, посвященный ситуации в районе операций СООННР. Он напомнил, 

что с момента создания Сил прошло 40 лет. Он отметил, что ситуация в плане 

безопасности на Голанах остается нестабильной, что ставит под угрозу соблю-

дение режима прекращения огня между Израилем и Сирийской Арабской Ре с-

публикой. Он особо остановился на инцидентах, имевших место 18 и 19 марта, 

когда после взрыва самодельного взрывного устройства на стороне А от линии 

разделения, в результате которого получили ранения четыре израильских сол-

дата, военнослужащие Армии обороны Израиля открыли огонь в направлении 

района разделения и ограничения на стороне B, и квалифицировал эти события 

как наиболее серьезные нарушения со времени заключения Соглашения о разъ-

единении. Он также упомянул об инциденте 2  июня, когда четыре реактивных 

снаряда были выпущены с позиции вблизи штаб-квартиры СООННР в лагере 

Фауар в сторону деревни с лояльным правительству населением, а силы Армии 

обороны Израиля, сославшись на то, что один из реактивных снарядов упал на 

стороне А, произвели не менее пяти артиллерийских выстрелов, в результате 

чего до территории лагеря долетели осколки снарядов и выброшенные взрыв-

ной волной грунт и камни. Оратор упомянул об ожесточенных столкновениях 

между Сирийскими вооруженными силами и вооруженными силами оппози-

ции, самые интенсивные из которых имели место на юге центральной части 

района разделения, в то время как в его северной части число столкновений в 

целом уменьшилось и согласованный на местном уровне режим о перемирии 

соблюдается. Оратор упомянул далее об организованном лагере для 

3500 внутренне перемещенных лиц в районе разъединения около технического 

ограждения. Он вновь заявил о том, что присутствие Сирийских вооруженных 

сил в этом районе является грубым нарушением Соглашения о разъединении, 

напомнив, что в этом районе запрещена любая военная деятельность. Он выра-

зил озабоченность по поводу того, что вооруженные члены сирийской оппози-

ции продолжают применять самодельные взрывные устройства. В этой связи 

он коснулся вопроса о развертывании в марте в составе СООННР ирландской 

группы по обезвреживанию самодельных взрывных устройств и посетовал на 

то, что оборудование, которое прибыло в Бейрут в марте этого года, не может 

быть доставлено на территорию Сирийской Арабской Республики до тех пор, 

пока не будет получен ответ от сирийских властей. Он вновь поднимет этот во-

прос во время своего визита в Дамаск через неделю. В заключение оратор под-

черкнул важность дальнейшего присутствия СООННР для обеспечения ста-

бильности на Голанах и в регионе и обратился к Совету с просьбой продлить 

срок действия мандата Сил на дополнительный шестимесячный период. 
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 Члены Совета Безопасности выразили свою полную поддержку СООННР, 

призвав к прекращению всех действий, создающих угрозу для персонала 

СООННР и Органа Организации Объединенных Наций по  наблюдению за вы-

полнением условий перемирия в их районах ответственности, в частности к 

прекращению столкновений между сирийскими сторонами, в ходе которых обе 

стороны все чаще применяют тяжелые вооружения, включая танки. Многие 

члены Совета выразили возмущение по поводу ужасающих преступлений, со-

вершаемых некоторыми членами сирийской вооруженной оппозиции, и по по-

воду применения самодельных взрывных устройств, призвав в связи с этим 

правительство Сирийской Арабской Республики разрешить ввоз в страну обо-

рудования для обнаружения и обезвреживания самодельных взрывных 

устройств. Некоторые члены Совета выразили обеспокоенность по поводу 

имевших место 23 и 24 апреля случаев бомбежки самолетами сирийских ВВС 

района разъединения, а другие члены призвали к осуществлению резолю-

ции 338 (1973) Совета Безопасности и возвращению оккупированных Голан 

Сирийской Арабской Республике.  

 27 июня Совет единогласно принял резолюцию 2163 (2014), в которой он 

продлил срок действия мандата СООННР до 31 декабря 2014 года. 

 

  Йемен 
 

 20 июня в ходе закрытых консультаций Специальный советник Генераль-

ного секретаря по Йемену Джамаль Беномар провел брифинг по вопросу о по-

ложении в стране, уделив особое внимание продолжению политического про-

цесса, в частности деятельности Комитета по разработке конституции, а также 

недавней операции правительственных войск против сил «Аль-Каиды» на Ара-

вийском полуострове. Говоря о конфликте с «Аль-Хути» в северной части 

страны, оратор отметил, что, хотя после достижения 4 июня договоренности о 

прекращении огня обстановка остается напряженной и имеют место периоди-

ческие столкновения, режим прекращения огня продолжает действовать. Он 

также особо отметил наличие гуманитарных проблем и кризисную ситуацию в 

бюджетно-финансовой сфере. Он упомянул о том, что лица, лояльные бывше-

му режиму, продолжают вести агитационную работу и создавать проблемы, и 

призвал Совет Безопасности поддержать политические преобразования.  

 Члены Совета Безопасности согласились с мнением Специального совет-

ника о том, что, несмотря на многочисленные острые проблемы, в том числе 

борьбу с «Аль-Каидой» на Аравийском полуострове, Йемен продвигается впе-

ред по пути политических преобразований. В этой связи они отметили необхо-

димость оказания населению помощи в деле построения мирного демократи-

ческого государства на основе решений, принятых на Конференции по нацио-

нальному диалогу. Они вновь заявили о необходимости принятия мер в отно-

шении всех деструктивных сил, пытающихся сорвать политический процесс в 

Йемене, и удовлетворения гуманитарных потребностей. 

 

  Положение на Ближнем Востоке, включая палестинский вопрос  
 

 23 июня в ходе открытого заседания заместитель Генерального секретаря 

по политическим вопросам Джеффри Фелтман провел брифинг, посвященный 

последним событиям в связи с израильско-палестинской проблемой. Он упо-

мянул об активно ведущихся на Западном берегу поисках трех израильских 

http://undocs.org/ru/S/RES/2163(2014)
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студентов, похищенных недалеко от Хеврона, голодовке палестинских заклю-

ченных, объявлениях о строительстве новых поселений и формировании пале-

стинского правительства национального согласия. Он особо отметил, что реги-

он переживает по-настоящему критический момент, когда дестабилизирующие 

силы на многих фронтах продолжают активизировать свою деятельность, сея 

раздоры и препятствуя реализации практически осуществимых вариантов 

нахождения политического решения. Он подчеркнул необходимость того, что-

бы обе стороны проявляли максимальную сдержанность, восстановили спо-

койную обстановку и рассмотрели возможности для возвращения к процессу 

переговоров. 

 В ходе последовавших затем консультаций полного состава члены Совета 

Безопасности настоятельно призвали израильтян и палестинцев разрядить об-

становку, положив конец насилию и воздерживаясь от шагов, которые могли бы 

привести к дальнейшим осложнениям и предрешить результаты любого буду-

щего решения. Они осудили похищение трех израильских студентов, обратив 

особое внимание на тот факт, что палестинские власти оказали содействие в 

поисковой операции. Некоторые члены Совета высказали в адрес Израиля кри-

тические замечания по поводу несоразмерного применения силы в ходе поис-

ковой операции, деятельности по строительству поселений и принятия мер по 

блокированию доступа в Газу. Они осудили также запуск реактивных снарядов 

из сектора Газа. 

 

 

  Европа  
 

 

  Письмо Постоянного представителя Российской Федерации при 

Организации Объединенных Наций от 13 апреля 2014 года на имя 

Председателя Совета Безопасности (S/2014/264)  
 

 2 июня в ходе консультаций полного состава, созванных по ее просьбе, 

делегация Российской Федерации представила проект резолюции о гуманитар-

ной ситуации на востоке Украины. Хотя члены Совета Безопасности выразили 

озабоченность по поводу сложившейся гуманитарной ситуации, они разошлись 

во мнениях относительно ее причин и масштабов, а также относительно со-

держания и целей проекта резолюции. 

 16 июня в ходе закрытых консультаций Совет Безопасности заслушал в 

формате видеоконференции сообщение заместителя Генерального секретаря по 

гуманитарным вопросам и Координатора чрезвычайной помощи о ситуации на 

востоке Украины. Отметив скудность поступающей из независимых источни-

ков информации о сложившейся ситуации вследствие ухудшения обстановки в 

плане безопасности и ограниченности гуманитарного присутствия Организа-

ции Объединенных Наций, она сообщила, что, по данным Секретариата, число 

внутренне перемещенных лиц составляет 19 336 человек, включая 11 521 че-

ловека из Крыма и 7815 человек с востока страны. В Донецкой и Луганской 

областях на востоке Украины ограничен доступ населения к базовым социаль-

ным услугам, включая образование и медицинское обслуживание. Неотложной 

первоочередной задачей для Организации является оказание правительству 

поддержки в принятии мер гуманитарного реагирования и дополнение его уси-

лий. Хотя Управление по координации гуманитарных вопросов пока не счит а-

ет, что Украина столкнулась с гуманитарным кризисом, эта ситуация может 
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измениться, если не будет обеспечено политическое урегулирование, которое 

положит конец насилию. 

 Вновь выразив серьезную озабоченность в связи с продолжающимся ро-

стом насилия и гуманитарной ситуацией в стране, члены Совета Безопасности 

в целом сошлись во мнении о том, что кризис не может быть разрешен воен-

ным путем и что единственным способом урегулирования по-прежнему оста-

ется политический процесс в соответствии с Женевским заявлением от 

17 апреля 2014 года. Российская Федерация представила второй проект резо-

люции о положении на востоке страны.  

 17 июня члены Совета Безопасности приняли заявление для прессы 

(SC/11442), в котором они выразили глубочайшие соболезнования семьям всех 

журналистов, которые были убиты, освещая кризис на Украине, включая двух 

российских журналистов, убитых 17  июня, и итальянского фотокорреспонден-

та, убитого 24 мая вместе со своим русским переводчиком. Члены Совета при-

звали к проведению тщательного расследования всех случаев насилия в отно-

шении журналистов, выразив при этом озабоченность по поводу сообщений о 

задержании и преследовании журналистов, освещающих кризис на Украине. 

 

  Письмо Постоянного представителя Украины при Организации 

Объединенных Наций от 28 февраля 2014 года на имя Председателя  

Совета Безопасности (S/2014/136)  
 

 24 июня в ходе открытого брифинга, посвященного последним событиям, 

помощник Генерального секретаря по политическим вопросам Тайе -Брук Зе-

рихун отметил объявленный президентом Украины мирный план и начало 

мирных переговоров как обнадеживающие признаки движения к деэскалации 

конфликта и урегулированию кризиса. Генеральный секретарь ранее привет-

ствовал мирный план украинского президента и его заявление об односторон-

нем прекращении огня сроком на одну неделю, а также тот факт, что воору-

женные группы ополченцев согласились на ответное прекращение огня. В це-

лом, режим прекращения огня соблюдается. Оратор сообщил о выраженной 

Генеральным секретарем надежде на то, что мирные переговоры с представи-

телями вооруженных групп на востоке Украины будут способствовать разрядке 

напряженности, отметив, что всем сторонам следует соблюдать режим прекра-

щения огня и сохранять возможности для проведения реальных переговоров и 

подключения посредников в целях продвижения вперед по пути к мирному 

урегулированию кризиса. Он оценил как позитивный шаг обращение прези-

дента Российской Федерации к парламенту об отмене предоставленных ему 

полномочий на ввод войск на территорию Украины. В то же время Генераль-

ный секретарь сохраняет глубокую обеспокоенность по поводу реального по-

ложения дел на местах, которое остается довольно сложным  и по-прежнему 

вызывает серьезную тревогу, поскольку до этих недавних политических собы-

тий продолжались ожесточенные бои, особенно на востоке Украины, в резуль-

тате которых имеются сотни убитых и еще большее число раненых, в том чис-

ле среди мирных жителей. Кроме того, через границу Украины поступили ору-

жие, вооружения и боеприпасы и проникли боевики. Вооруженные группы 

продолжали атаковать украинские силы в ночь с 20 на 21 июня. Согласно дру-

гим сообщениям, в тот же период украинские силы также продолжали прово-

дить операции по обеспечению безопасности, хотя было неясно, шла ли речь 

исключительно о защите от нападений. Российская Федерация сообщила о том, 
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что в ходе таких перестрелок снаряды перелетали через границу на ее террито-

рию, в результате чего был нанесен материальный ущерб. 14 июня был сбит 

украинский военно-транспортный самолет. По-прежнему оставались в плену 

похищенные наблюдатели Организации по безопасности и сотрудничеству в 

Европе (ОБСЕ). В заключение оратор обратился к международному сообще-

ству с призывом оказать Украине поддержку в преодолении нынешнего кризи-

са и нахождении мирного и долгосрочного решения трудным задачам, стоящим 

перед этой страной.  

 Совет Безопасности также заслушал в формате видеоконференций ин-

формационное сообщение помощника Генерального секретаря по правам чело-

века Ивана Шимоновича, который представил третий ежемесячный доклад 

Миссии Организации Объединенных Наций по мониторингу соблюдения прав 

человека в Украине за период с 7 мая по 7  июня. Он отметил некоторые пози-

тивные изменения, включая законодательные поправки, нацеленные на борьбу 

с дискриминацией и коррупцией, и утверждение парламентом меморандума о 

согласии и мире, который предусматривает принятие пакета конституционных 

реформ. В то же время продолжающийся процесс привлечения к ответственно-

сти за насилие на Майдане, а также за события 2 мая в Одессе по -прежнему 

продвигается медленно.  

 Оратор обратил особое внимание на быстро ухудшающуюся ситуацию на 

востоке страны, где отмечаются наиболее серьезные проблемы в области прав 

человека. Были убиты 423 человека, увеличилось количество оружия, продол-

жается вербовка в состав вооруженных групп, а один из представителей само-

провозглашенной Донецкой Народной Республики признал присутствие в ря-

дах ее вооруженных групп граждан Российской Федерации. Кроме того, суще-

ствуют проблемы беззакония и похищения и задержания людей вооруженными 

группами. В связи с осуществляемыми правительственными силами операция-

ми по обеспечению безопасности растет число сообщений о случаях насиль-

ственных исчезновений и чрезмерного применения силы, повлекшего за собой 

жертвы среди населения. Хотя Миссия не получала сообщений о преднамерен-

ном нанесении ударов по гражданскому населению, она проводит проверку за-

явлений о том, что силовики не принимают все возможные меры по предот-

вращению жертв среди населения. 

 Оратор также рассказал о растущих гуманитарных потребностях населе-

ния на востоке Украины и вызывающем тревогу положении журналистов.  

 Говоря о ситуации в Крыму, он охарактеризовал ее как юридически не-

определенную. Хотя украинское законодательство должно было оставаться в 

силе, в том числе в соответствии с резолюцией 68/262 Генеральной Ассамблеи, 

уже поступили предписания о приведении правовых институтов в соответствие 

с положениями законодательства Российской Федерации. Крымско-татарское 

население столкнулось с некоторыми вызывающими обеспокоенность ограни-

чениями в осуществлении прав на свободу выражения своего мнения, мирных 

собраний, ассоциаций и религии.  

 В заключение оратор сказал, что Миссия по мониторингу соблюдения 

прав человека до настоящего времени играет важную роль в ослаблении 

напряженности и могла бы играть не менее полезную роль в контексте приня-

тия правозащитных и гуманитарных мер по укреплению доверия. Он также 

подчеркнул, что, помимо непосредственных мер реагирования на кризис одним 
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из необходимых условий установления прочного мира является уважение всех 

прав человека каждого жителя Украины.  

 Члены Совета Безопасности, высказав расходящиеся мнения о событиях 

на востоке Украины и о коренных причинах сложившейся ситуации, привет-

ствовали прекращение огня и выразили надежду на то, что оно принесет ощу-

тимые результаты, в частности создаст возможности для всеохватного нацио-

нального диалога. Большинство из них приветствовали мирный план прези-

дента Украины из 15 пунктов. Члены Совета также приветствовали первые пе-

реговоры, которые будут проведены с участием представителей президента 

Украины, восточных областей, ОБСЕ и посла Российской Федерации в Киеве. 

Многие члены Совета призвали к освобождению наблюдателей ОБСЕ, задер-

жанных вооруженными группами. Некоторые из них затронули проблему неза-

конной переправки оружия и боевиков через границу Украины и призвали при-

нять меры для деэскалации ситуации. Один из членов Совета подчеркнул, что, 

несмотря на мирные обещания президента Украины, карательные операции 

против целых городов с использованием тяжелой артиллерии и авиации только 

набирают силу, становясь все более интенсивными и масштабными. Было под-

тверждено общее мнение о необходимости мирного политического урегулиро-

вания. Постоянный представитель Украины Юрий Сергеев представил мирный 

план президента его страны из 15 пунктов, нацеленный на деэскалацию ситуа-

ции и организацию переговоров с представителями восточных областей. 

 

 

  Тематические и общие вопросы  
 

 

  Международный трибунал для судебного преследования лиц, 

ответственных за серьезные нарушения международного 

гуманитарного права, совершенные на территории бывшей 

Югославии с 1991 года, и Международный уголовный трибунал 

для судебного преследования лиц, ответственных за геноцид 

и другие серьезные нарушения международного гуманитарного 

права, совершенные на территории Руанды, и граждан Руанды, 

ответственных за геноцид и другие подобные нарушения, 

совершенные на территории соседних государств, в период 

с 1 января по 31 декабря 1994 года 
 

 5 июня Совет Безопасности провел обсуждения в рамках рассмотрения 

докладов Международного трибунала по бывшей Югославии (S/2014/351), 

Международного уголовного трибунала по Руанде (S/2014/343) и Международ-

ного остаточного механизма для уголовных трибуналов (S/2014/350). Совет за-

слушал соответствующие информационные сообщения Председателя Между-

народного трибунала по бывшей Югославии и Остаточного механизма Теодора 

Мерона и Обвинителя Международного трибунала по бывшей Югославии 

Сержа Браммерца, а также Председателя Международного уголовного трибу-

нала по Руанде Вана Йенсена и Обвинителя Международного уголовного три-

бунала по Руанде Хассана Бубакара Джаллоу об осуществлении стратегии за-

вершения работы трибуналов и перехода к Механизму. 

 Г-н Мерон сообщил, что со времени проведения им предыдущего бри-

финга в Совете Безопасности Международный трибунал по бывшей Югосла-

вии вынес решения по двум апелляциям (Шайнович и др. и Джорджевич), а 
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вынесение решений по еще двум делам (дела Попович и др. и Станишич/  

Симатович) ожидается к концу 2014 года. Он также подтвердил ранее озву-

ченные им прогнозы относительно задержек в четырех судебных разбиратель-

ствах (по делам Караджича, Хаджича, Младича и Шешеля) и в рассмотрении 

трех апелляций (по делам Толимир, Станишич/Жуплянин и Прлич и др.) с пре-

вышением предельных сроков, установленных в резолюции 1966 (2010). Что 

касается Механизма, то он становится все более самостоятельным и прилагает 

активные усилия для заключения с государствами новых соглашений об ис-

полнении судебных решений. Механизм также тесно сотрудничает с трибуна-

лами в подготовке и передаче ему на хранение их архивов. Оратор также 

напомнил о том, что в своей резолюции 2150 (2014) Совет призвал все государ-

ства сотрудничать в усилиях, направленных на то, чтобы арестовать и предать 

суду оставшихся девятерых лиц, в отношении которых Международный уго-

ловный трибунал по Руанде вынес обвинительный акт (три таких дела уже п е-

реданы Механизму).  

 Г-н Браммерц сообщил о том, что в течение текущего отчетного периода 

Обвинение закончило представление своих доказательств по всем остающимся 

судебным процессам и приступило к заключительному этапу работы.  

 Г-н Йенсен сообщил, что работа Международного уголовного трибунала 

по Руанде идет в соответствии с графиком и основная рабочая нагрузка прихо-

дится на Апелляционную камеру. Выделение дополнительных ресурсов для 

работы по делу Бутаре помогло избежать дальнейших задержек, и вынесение 

приговора ожидается в июле 2015 года, как и прогнозировалось ранее. Вопрос 

о переселении находящихся в Аруше 12 лиц, которые были оправданы или 

осуждены и отбыли назначенные им по приговору сроки наказания, остается 

одним из самых сложных, и все попытки Трибунала по переселению этих лиц 

не увенчались успехом.  

 Г-н Джаллоу в своем сообщении коснулся вопроса о поиске трех скрыва-

ющихся от правосудия высокопоставленных лиц, проблемы переселения, рабо-

ты над архивами и мероприятий по сохранению наследия трибуналов.  

 Многие члены Совета Безопасности высоко оценили вклад трибуналов в 

обеспечение международного уголовного правосудия. Они также настоятельно 

призвали все государства активизировать усилия по поиску девяти скрываю-

щихся от правосудия лиц и преданию их суду. Что касается Международного 

уголовного трибунала по Руанде, то большинство членов Совета высказались в 

поддержку нахождения решения проблеме переселения оправданных лиц. В 

этой связи ряд членов подчеркнули, что соответствующие функции должны 

быть переданы Механизму к концу 2014 года. Они выразили озабоченность по 

поводу задержек с судебными разбирательствами и рассмотрением апелляций 

и настоятельно призвали трибуналы активизировать усилия в целях скорейше-

го завершения их работы в соответствии с резолюцией 1966 (2010).  
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  Нераспространение (Исламская Республика Иран)  
 

 9 июня Совет Безопасности единогласно принял резолюцию  2159 (2014), 

в которой он продлил до 9 июля 2015 года срок действия мандата Группы экс-

пертов, учрежденной резолюцией 1929 (2010), которая касается Исламской 

Республики Иран. 

 25 июня Совет Безопасности заслушал информационное сообщение по-

стоянного представителя Австралии Гэри Куинлана в его качестве Председате-

ля Комитета Совета Безопасности, учрежденного резолюцией  1737 (2006), о 

работе Комитета в период с 20 марта по 24 июня. Он сообщил, что Комитет 

провел одно неофициальное заседание и два неофициальных неформальных 

заседания и выполнял свои функции на основе процедуры отсутствия возраже-

ний. Оратор представил заключительный доклад Группы экспертов 

(S/2014/394), заявив, что, как отметила Группа, ряд государств указали на «не-

которую неопределенность» в вопросе о том, остаются ли полностью в силе 

резолюции Совета на фоне того, что переговоры между Исламской Республи-

кой Иран и пятью постоянными членами Совета и Германией вошли в решаю-

щую фазу. Он подчеркнул, что лишь сам Совет может изменить режим санк-

ций; в отсутствие новой резолюции меры, предусмотренные в соответствую-

щих резолюциях, остаются «полностью в силе». Он отметил, что Комитет по-

лучил от одного из государств-членов сообщение о перехвате в Красном море 

судна, перевозившего обычные вооружения, в том числе реактивные снаряды, 

минометы и боеприпасы, которые, как утверждается, были погружены на судно 

в иранском порту Бендер-Аббас. По результатам проверки Группа представила 

свои выводы Комитету, который рассматривает варианты мер реагирования. 

 В ходе последовавшего обсуждения многие члены Совета Безопасно сти 

высоко оценили прогресс, достигнутый на переговорах между Исламской Рес-

публикой Иран и пятью постоянными членами Совета и Германией по все -

объемлющему соглашению, отметили, что переговоры вступили в решающую 

фазу, и выразили надежду на то, что на дипломатических переговорах по все-

объемлющему соглашению будут достигнуты хорошие результаты. Было вы-

ражено общее мнение о том, что в отсутствие иного решения Совета санкции 

остаются полностью в силе. Особое внимание было уделено рекомендациям 

Группы экспертов, в частности в связи с ее выводом о том, что перехваченное 

израильскими властями судно, перевозившее оружие, следовало из иранского 

порта в нарушение режима эмбарго. Члены Совета пришли к мнению о том, 

что итоговый доклад Группы и его рекомендации должны стать основой для 

продолжения обсуждений в Комитете. Многие члены Совета отметили, что пе-

рехват в Красном море крупной партии оружия свидетельствует о необходимо-

сти сохранять бдительность, и заявили, что Комитет должен продолжать ак-

тивно заниматься этим вопросом, с тем чтобы принять действенные меры в от-

вет на это нарушение. Один из членов подчеркнул в этой связи, что Группе 

следует руководствоваться осмотрительным и объективным подходом, особен-

но в отношении случая предполагаемой контрабанды оружия, по которому 

имеются «косвенные» доказательства. Ряд членов Совета приветствовали со-

трудничество Исламской Республики Иран с Международным агентством по 

атомной энергии и, в частности, заявили, что эта страна должна принять тех-

нические меры для того, чтобы гарантировать исключительно мирный харак-

тер своей ядерной программы, и что Агентству следует продолжать осуществ-

http://undocs.org/ru/S/RES/1737(2006)
http://undocs.org/ru/S/2014/394
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лять контроль и проверять деятельность в рамках Совместного плана действий, 

согласованного 24 ноября 2013 года в Женеве. 

 

  Миротворческие операции Организации Объединенных Наций: 

новые тенденции 
 

 11 июня Совет Безопасности провел открытые прения по вопросу о новых 

тенденциях в контексте операций Организации Объединенных Наций по под-

держанию мира. В ходе обсуждения основное внимание было уделено таким 

аспектам, как определение мандатов с более широкими полномочиями, исполь-

зование новых технологий, в том числе беспилотных невооруженных летатель-

ных аппаратов, включение в мандаты комплексных задач и сотрудничество 

между миссиями. 

 Генеральный секретарь в своем информационном сообщении Совету Бе-

зопасности отметил, что две трети миротворцев Организации Объединенных 

Наций находятся в районах с высоким уровнем насилия и что операции по 

поддержанию мира все чаще проводятся в сложных условиях, характеризую-

щихся наличием асимметричных и непривычных угроз, и в условиях отсут-

ствия мира, который можно было бы поддерживать. По мере постепенной 

адаптации операций Организации Объединенных Наций по поддержанию мира 

к новым требованиям следует закладывать фундамент для распространения 

государственной власти, активизации усилий по обеспечению надлежащей за-

щиты сил и использования всех возможных видов технологий для обеспечения 

того, чтобы миротворческий персонал работал в более безопасных условиях и 

более эффективно с точки зрения затрат. Несмотря на повышение оперативно-

сти функционирования и совершенствование механизмов задействования 

военного и полицейского персонала, Организация Объединенных Наций 

по-прежнему нуждается в постоянном резерве сил, способных к развертыва-

нию с коротким сроком уведомления. В этой связи для обеспечения того, чтобы 

операции Организации Объединенных Наций по поддержанию мира были бо-

лее мобильными и гибкими и способными адаптироваться для быстрого реаги-

рования на новые и меняющиеся условия, насущно необходимо согласованное 

взаимодействие с региональными организациями. Работа новой канцелярии по 

стратегическому партнерству в миротворческой деятельности позволила Орга-

низации лучше оценивать возможности в плане развертывания военного и по-

лицейского персонала. Генеральный секретарь подчеркнул, что операции по 

поддержанию мира должны проводиться в полном соответствии с междуна-

родными нормами в области прав человека и нормами гуманитарного права. 

Он отметил, что Организация будет продолжать проводить консультации с ди-

рективными органами относительно задействования беспилотных летательных 

аппаратов с учетом опыта их использования в Миссии Организации Объеди-

ненных Наций по стабилизации в Демократической Республике Конго. Он со-

общил также, что для проведения критической оценки изменяющихся ожида-

ний в отношении миротворческой деятельности Секретариату было поручено 

проанализировать деятельность операций Организации Объединенных Наций 

по поддержанию мира, добавив, что в число аспектов, которые необходимо 

изучить, входят политическое влияние, материально-техническая поддержка, 

учебная подготовка, подотчетность, правила применения вооруженной силы и 

технические новшества. 
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 Члены Совета Безопасности особо отметили радикально меняющийся ха-

рактер условий, в которых должны действовать миротворцы Организации Объ-

единенных Наций, включая появление новых негосударственных субъектов 

(международных террористов и транснациональных организованных преступ-

ных групп), растущую сложность задач и другие проблемы. Многие члены Со-

вета выразили мнение о том, что результаты осуществления расширенных 

мандатов в Демократической Республике Конго и Мали были успешными с 

точки зрения защиты не только гражданских лиц, но и миротворцев, и привет-

ствовали в этой связи гибкое и более широкое использование всевозможной 

современной техники. Другие члены подчеркнули необходимость проводить 

операции по поддержанию мира строго в соответствии с Уставом Организации 

Объединенных Наций и основными принципами миротворческой деятельности 

Организации Объединенных Наций и выразили озабоченность по поводу за-

действования Бригады оперативного вмешательства Миссии Организации Объ-

единенных Наций по стабилизации в Демократической Республике Конго, по-

скольку в связи с ним возникли юридические, технические и логистические 

проблемы наряду с негативными последствиями для репутации Организации в 

дополнение к негативным последствиям для безопасности самих миротворцев, 

и отметили, что новшества в контексте операций по поддержанию мира долж-

ны использоваться с учетом специфики конкретных обстоятельств после все-

стороннего изучения государствами-членами. Ряд членов указали на потенци-

альные выгоды от сотрудничества между миссиями, особенно в тех случаях, 

когда требуется принимать срочные меры для восполнения нехватки крайне 

необходимых ресурсов. Страны, предоставляющие войска, вновь выразили 

озабоченность по поводу низкой ставки возмещения расходов и подчеркнули 

необходимость ее повышения с учетом множества проблем в плане безопасно-

сти, с которыми сталкиваются миротворцы. Прозвучали многочисленные при-

зывы к укреплению партнерства Организации с региональными и субрегио-

нальными организациями в деле урегулирования конфликтов. Члены Совета 

признали, что всестороннее взаимодействие между всеми соответствующими 

органами Организации Объединенных Наций в вопросах, связанных с поддер-

жанием мира, способно обеспечить укрепление стратегического партнерства и 

разработку эффективных мер реагирования на новые задачи в области миро-

творческой деятельности, осуществляемой Организацией, основным преиму-

ществом которой является ее универсальный характер и уникальная легитим-

ность. 

 

  Терроризм 
 

 23 июня заместитель Генерального секретаря по политическим вопросам 

провел для Совета Безопасности брифинг по проблеме терроризма на Ближнем 

Востоке, сосредоточив внимание на трех основных группах, действующих в 

Ираке, Сирийской Арабской Республике и Йемене: организации «Исламское 

государство Ирака и Леванта» (выступающей под различными названиями), 

Фронте «Ан-Нусра» и организации «Аль-Каида» на Аравийском полуострове в 

Йемене. Он особо остановился на новом крупном наступлении, которое было 

начато силами «Исламского государства Ирака и Леванта», действующими при 

поддержке со стороны ряда суннитских групп, 5 июня, когда были совершены 

нападения в нескольких иракских городах. Перейдя к вопросу о положении в 

Сирийской Арабской Республике, он отметил, что, согласно сообщениям, ос-

новные силы организации «Исламское государство Ирака и Леванта» сосредо-
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точены в богатых нефтью и газом районах на северо-востоке. Он также упомя-

нул об ожесточенных столкновениях между боевиками «Исламского государ-

ства Ирака и Леванта» и вооруженных оппозиционных групп, приведших к 

многочисленным жертвам. Говоря о Фронте «Ан-Нусра», он отметил, что, по 

сообщениям, эта группировка имеет явно «просирийскую» ориентацию и про-

грамму действий. Он напомнил о том, что обе группировки успешно продви-

гают свои интересы, разжигая межконфессиональную рознь между шиитами и 

суннитами. Упомянув об участии «Хизбаллы» в сирийском конфликте как од-

ном из главных факторов межконфессиональной напряженности, оратор под-

черкнул необходимость того, чтобы все иностранные боевики вернулись в свои 

страны. Он особо отметил, что во всех трех случаях эффективные меры по 

борьбе с терроризмом должны, помимо военных действий и обеспечения безо-

пасности, предусматривать и налаживание политического диалога на широкой 

основе, поиск компромисса и реализацию комплексных социально-экономичес-

ких стратегий. 

 Члены Совета Безопасности вновь заявили о своей озабоченности по по-

воду усиливающихся террористических угроз в регионе. Ряд членов призвали 

содействовать широкому вовлечению сторон в политический процесс, в то 

время как другие члены указывали на настоятельную необходимость блокиро-

вать доступ террористов к оружию и источникам финансирования. 
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